
 

  

 
 

 ACTA REUNIÓN COMISIÓN PYMES: 14-08-2020 

Nómina de Asistentes: 

 

Consejo Apellido y Nombre 

FACPCE – Mesa Directiva Dr. Sergio P. Almirón 

FACPCE – Coordinador Técnico Dr. Juan Klein 

CPCE Buenos Aires  Dr. Mario Hugo Nicolli 

CABA Dres. Jaime Korenblum y Elsie Mernes Drakeford 

Chaco Dr. Joel Alfredo Boronat 

Córdoba Dra. Noelia Amiune, Marina Brignone 

Corrientes Dres. Isaac Darío Blanco y Cristian Fernandez Cogliolo 

Formosa Dr. Oscar Kraupner y Dra. Raquel Rojas 

Jujuy Dr. Marcelo Lizarraga 

La Rioja Dra. Maria Antonia Pedraza y Dra. Yanina Baldissone 

La Pampa Dr. Jorge Marchisio 

Mendoza Dr. Juan Gabriel Sánchez 

Misiones Lic. Victor Carlos Durán 

Neuquén Dra. Maria Genoud 

Rio Negro Dr. Sebastián Rizza 

San Juan Dr. Diego E. Hagmann 

San Luis Dra. Eleonora Bonino 

Santa Fe CII  Dr. Victor Lioi y Dr. Federico Kraiselburd 

Tierra del Fuego CII Dr. Roberto Pugnaloni 

Tierra del Fuego CI Dr. Ricardo A. Frias 

Tucumán Dr. Facundo Suarez y Dra. Adriana Albornoz 

 



 

  

 
 

Siendo las 13.30 horas del día 14 de Agosto de 2020, se reúnen por conexión virtual, los 
representantes de los Consejos Profesionales de Ciencias Económicas integrantes de la 
Comisión Pymes de FACPCE.  
 
El Dr. Klein luego de dar la bienvenida a todos los asistentes,  comienza la lectura del 
orden del día siendo, los puntos a tratar los siguientes: 

  
1 - Aprobación del acta anterior.       
2 - Análisis Económico Financiero de la situación actual. 
3 - Financiamiento Pyme en esta situación de crisis. 
4  - Últimas Tecnologías: Organización del Estudio. 
5 - Avance en la planificación de los temas aprobados. 
6 – Temas varios. 
 
 
1. Aprobación del Acta anterior. 
 
Puesta a consideración de los miembros el Dr. Victor Lioi informa que en el acta no 
figura el “Informe MAV” 
elaborado por la Dra. Lucila de la Fuente. Luego de la explicación del caso, se aprobó 
por unanimidad el acta de reunión de la Comisión Pyme del 19 de Junio  de 2020 
incorporando el informe al punto 2   
Se pasa a considerar el punto dos que dice: 
 
2. Análisis Económico Financiero de  la situación actual. 
  

El Dr. Víctor Lioi expone respecto del gran desafío que tiene que enfrentar  el BCRA bajo 
una cierta contradicción entre  un escenario de contención y dosificación fiscal y 
monetaria,  cuando  a la vez tiene que atender al Tesoro, a medida que se alarga el 
tiempo consecuencia de las restricciones por la cuarentena. Debe tener la inflación bajo 
control, alentar el ahorro en pesos para que no decaiga la demanda de pesos, además 
no dejar que se atrase el tipo de cambio real para que sea competitivo y a su vez no 
genere presiones inflacionarias pero debe seguir emitiendo y a su vez esterilizar gran 
parte o lo que pueda de esa emisión. Necesita una tasa real atractiva para el ahorrista  
para que no se dolarice pero al mismo tiempo no encarezca el crédito al sector privado. 
Esta estrategia del gobierno está muy focalizada en los canales de transmisión de la 
inflación, controles de precios, congelamiento de tarifas, políticas de ingreso. En realidad, 
parecen excesivas, pero en un contexto de pandemia, pueden admitirse. Pero se destaca 
que se necesitan medidas económicas para una salida, porque a medida que pasa el 
tiempo van acumulandose desequilibrios que se hacen cada vez más complejos.  
El acuerdo con los grandes acreedores de la deuda, si bien fue un gran paso, no es 
suficiente. El Dr. Lioi  hace referencia a un informe de su autoría titulado: “La economía 
después del acuerdo con los grandes acreedores de la deuda” el cual se agrega a la 
presente.  



 

  

 
 

Expresa que en el segundo semestre se mostrará una creciente tensión entre las 
presiones monetarias y la estrategia antiinflacionaria. Menciona que hay dos factores que 
se darán en este tiempo. Uno es que disminuirá el ingreso de divisas por exportaciones 
agrarias, se empezará a flexibilizar el turismo (ya se han vendido paquetes turísticos y 
vuelos) con dólares que se irán y por otro lado, se irá flexibilizando las restricciones de la 
cuarentena en cuanto al desarrollo de la actividad industrial. Se puede ver cómo 
evolucionó: hubo una gran caída de la actividad en marzo, abril y mayo y luego un rebote 
en junio, especialmente en julio superando las expectativas del gobierno.Todo esto irá 
presionando a la inflación porque nuestra producción industrial tiene mucha dependencia 
de insumos importados y también, el ritmo de inflación va a ir creciendo diferenciándose 
del primer semestre. Duda si el BCRA seguirá con la estrategia del crawling peg ya que 
algunos funcionarios prefieren devaluaciones drásticas. Recuerda que el crawling peg 
son pequeñas devaluaciones de un promedio de 7 u 8 centavos diarios. 
Alerta la gran falencia que tiene el gobierno que es la ausencia de una comisión de 
especialistas que conduzcan la macroeconomía. Estima que en el segundo semestre va 
a decaer el nivel de reservas, el nivel de superávit de la balanza comercial, en conjunto 
con el balance cambiario y la evolución de la brecha cambiaria y las devaluaciones de 
las monedas de la región. El Dr. Lioi analiza las estadísticas del BCRA (que se agrega al 
presente) tanto las reservas, encajes de depositos en dolares, reservas netas, etc. 
Menciona que a medida que se vaya normalizando la actividad industrial, habrá mayor 
demanda de dólares. Pero esta demanda, no es coyuntural, sino una tendencia firme. 
Por lo que una medida que se dice que pueden tomar es eliminar la posibilidad de compra 
de los 200 U$S mensuales actuales. Pero lo único que lograrán es subir el dólar blue. 
Repite que la ausencia de un plan macroeconómico, de un equipo que conduzca la 
macroeconomía entorpece, aun cuando existan buenas intenciones. Por ejemplo, la 
extensión de la negociación de la deuda tuvo graves consecuencias porque durante el 
tiempo que duró fueron terminando todos los instrumentos. De haber arreglado antes 
hubieran quedado mejor posicionados respecto de todos los instrumentos que tenía el 
BCRA para la economía interna. A su vez, existen presiones de todos lados. La política 
represiva aplicada ataca la demanda y no a la oferta de dólares.  
Menciona diferentes posturas respecto de variables que se estudian, como balanza 
comercial o valor del dólar, masa monetaria, etc. Y la incidencia en los resultados según 
los parámetros que se tomen para el análisis, el momento en que se estudia, etc. 
El Dr Klein opina que, aún con la vacuna, a Argentina le costará mucho más tiempo 
recuperarse que al resto del mundo.  Incorporar un millón de personas al mercado laboral 
legal va a llevar muchísimo tiempo. 
Termina el Dr Lioi, ante la consulta de qué es de esperar en los próximos meses, que 
habrá mayores restricciones para acceder al dólar, inclusive por caminos impositivos. 
Esto tendrá un fuerte impacto en el dólar blue, habrá mayor restricción, mayor brecha, 
mayor expectativa devaluatoria y mayor inflación. 
 
El Dr. Klein hace lectura del punto 3) del orden del día que dice:  

 
3 - Financiamiento Pyme  en esta situación de crisis. 
 



 

  

 
 

Al respecto, el Dr. Juan Klein manifiesta que la Lic. Lucila de la Fuente de la Cámara II 
de Santa Fe, envió material para compartir, el cual se agrega al presente acta. (Ver 
“Informe mensual - Negociación de Cheques de Pago Diferido, ECHEQ, Pagarés y 
Factura de Crédito Electrónica MiPyme. Julio 2020” e “Informe Líneas Financiamiento 
Agosto” y Anexos I, II, III y IV”. 
 
Se pasa a tratar el siguiente punto del orden del día que dice: 
 

4 - Últimas Tecnologías: Organización del Estudio. 
  
El Dr. Sebastian Rizza comenta que fue invitado a participar para el 2 de septiembre, de 
la webinar “Contador del Futuro: la evolución de la profesión” que organiza Thomson 
Reuters. Los expositores son: Yanina Roco (de Contadores de Argentina), Marcos Felice 
(del Blog del Contador), Ignacio Barrios (de Ignacio online), Carla Lombardi (de 
Contadores en Red).  
Expresa su deseo de trabajar comenzando desde el inicio de la relación comercial con el 
cliente. Por ello, propone que todos aporten para la redacción de un modelo de contrato 
de servicio, diferente a un contrato de auditoría.  También sobre el flujo de los procesos 
y definir el formato que tendrá el producto final que se compartirá con los profesionales. 
La Dra. Brignone considera fundamental trabajar en conjunto y consultar a CENCYA para 
no avanzar sobre estructuras que puedan afectar las normas profesionales. El Dr. Darío 
Blanco expresa que deberían emitirse  Recomendaciones, lineamientos básicos para 
aquel profesional que quiera comenzar a hacer cambios. Cuenta su experiencia en la 
aplicación de la serie 27000 de ISO y sugiere seguir ese estilo que permite continuar 
profundizando si uno lo desea y actualizarse según las necesidades. El Dr. Rizza expresa 
que aún cuando coexisten distintas realidades de profesionales, existen procesos que 
son genéricos a todos, y es ahí donde se debería apuntar. El Dr. Jaime Koremblum 
comenta que en el último tiempo, en la comisión sobre “Problemáticas de los pequeños 
y medianos Estudios Contables” de CABA, han surgido muchísimas diferencias respecto 
de la metodología de trabajo, algunos que quieren utilizar programas robots para 
simplificar tareas repetitivas y otros que no tienen interés de cambiar el mismo método 
que utiliza desde hace años, algunos trabajan con programas en la nube y otros con su 
computadora de escritorio. También hace referencia a la diferencia de clientes que 
muchas veces no se adaptan a las nuevas tecnologías. Pero para ello, debe educarse al 
cliente. 
La Dra. Marina Brignone resume la propuesta considerando que la transformación digital 
no es algo estático sino es dinámico y constante, por lo que el producto que surja debe 
ser actualizable. Remarca que hoy, los blogs y redes sociales son las páginas que 
muchos profesionales consultan y, de manera colaborativa, encuentran respuestas y 
resuelven problemas. Aún cuando generacionalmente habrá diferentes conocimientos 
sobre la tecnología, debería brindarse al profesional consejos sobre procesos mínimos 
que le permitan optimizar el tiempo para aprovecharlo en, por ejemplo,  generar trabajos 
con mayor valor agregado.  
El Dr. Rizza remarca que lo importante es optimizar la rentabilidad del Estudio Contable, 
para ello, deben optimizarse los procesos. Propone un cambio en la mentalidad del 
profesional.  



 

  

 
 

 
  

5 - Avance en  la planificación de los temas aprobados. 
 
Toma la palabra el Dr. Klein quien recuerda  respecto del tema I: Seminario de Gestión 
en Pymes, que se había contactado con el Dr. Catalino Núñez de CABA manifestando 
que Federación no podría dar en certificado sino cada Consejo.Menciona los módulos 
que él propone para el Seminario y sugiere aportar nuevas ideas en cuanto a los temas 
a dictar.  
Plantea como objetivos del seminario, los siguientes: 
● Brindar a los profesionales en Ciencias Económicas la oportunidad de actualizar 
sus  conocimientos acerca de las principales herramientas de gestión. 
● Generar un ámbito de interacción y reflexión que, desde el abordaje de problemas 
concretos de la actividad empresarial, permita construir su propio marco conceptual, a 
partir de sus experiencias en el asesoramiento. 
● Motivar y concientizar acerca de su rol protagónico en la formación de una cultura 
empresarial en nuestro país.  
● Afianzar y complementar las competencias propias de la formación profesional 
orientadas a la creatividad, la innovación y la responsabilidad social, en busca de 
estimular el surgimiento y fortalecimiento de nuevos emprendedores y empresas. 
● Impulsar el desarrollo de nuevos trayectos y orientaciones profesionales, que 
posibiliten la adaptación a las nuevas realidades y desafíos que plantea el mundo de 
nuestros días. 
● Focalizar en las Pequeñas y Medianas Empresas los objetivos mencionados 
anteriormente. 
 
El Dr. Rizza menciona que es necesario buscar una solución respecto a la imposibilidad 
de la FACPCE de emitir un certificado por el Seminario. Expresa que si bien FACPCE es 
un órgano de segundo grado, sería importante que los veinticuatro Consejos se 
comprometan y que pueda emitir la certificación en nombre de ellos.  
 
También expresa que está cambiando bastante el paradigma respecto de las 
capacitaciones, y de a poco, los Consejos se están dando cuenta que no es necesario 
hacer capacitaciones individuales de diferentes temas sino que varios Consejos se 
pueden alinear detrás de una capacitación aprovechando las posibilidades que brindan 
de las plataformas. La pandemia ha generado un efecto bisagra en la profesión en 
especial la capacitación ya que permite reducir costos, tiempos, etc. 
La Dra. Marina Brignone del Consejo de Córdoba, expresa que su Consejo ya cuenta con 
una app para el celular que le permite ver absolutamente todo, ingresando con matrícula 
y usuario. Menciona que ya contaban con una  web para ver cursos en vivo o grabados 
pero ahora simplificaron ya que llega al celular, pudiendo descargar las capacitaciones, 
etc.  
 
Expresa la Dra. Lodeiro de Chubut, que la pandemia aceleró procesos exigiendo al 
profesional que debe adoptar la tecnología ante las necesidades que surgen.  



 

  

 
 

El Dr. Nicolli de Pcia de Buenos Aires, expresa el cambio que se generó a partir de la 
charla con el Dr. Rizza sobre Transformación Digital, en la que participaron alrededor de 
cien matriculados de toda la provincia por Zoom.  Si bien algunos ya estaban trabajando, 
se generó que, un grupo de jóvenes comiencen  a trabajar sobre el tema, conectándose 
con diferentes delegaciones, Comisiones de otros Consejos y abriéndose a otras 
disciplinas. En particular, ya tiene prevista una primera reunión el 25 de agosto, con la 
CEO de una empresa de software, para hablar específicamente en transformación digital.  
 

6 -Varios. 
 
El Dr. Jaime Korenblum expone sobre aspectos conflictivos sobre la Ley 27555 de 
Regulación del Teletrabajo.  
 
Sin más que tratar, se da por finalizada la reunión siendo las 15.15. hs. 
 


